
高齢者介護におけるケアマネジャーが備えておきたい法律知識

０６２５　西宮市ケアマネジャー協会　講演会　アンケート

回答数 57

①
研修会の内容について,興味がもてましたか？ 　a　興味がもてた
a b c 　b　あまりもてなかった
51 2 4 　c　どちらともいえない

理由：a
高齢者だけでなく私達の生活にも有益な内容だった。

法律的な事は全く無知でしたので、勉強になりました。

遺言について初めて聞く話が多かった。
サギ等に気をつける事の再確認をしました。
担当している方、複数人に後見人がついている。

後見制度のテーマは講義でよく見受けるが、遺言についてはあまり無い内容であり興味深く聞かせて頂いた。

後見制度が必要となる可能性の事例に接していたため。
遺言については今、私的に必要となる為、有益であった。
個人的には興味がもてましたが、現在のケアマネ業務にはあまり役立てる機会が少ないかもしれません。
認知症の利用者等に大変役に立った。
司法書士さんに話を聞く事がなかったので、良い機会でした。
独居の高齢者が増えているので、詐欺の手口の情報が参考になりました。
詐欺、成年後見人、遺言の件は知りたい事でした。
被害にあう前に時前に知っておきたい事例で学習できた。
利用者だけでなく、自分にもあてはまる内容なので。
法律関係の知識がなかったので。
悪質商法や成年後見等、身近な話しであった。
いろいろな詐欺について。
利用者さんの相談に役に立つ話ができる。
なかなか専門的知識を日常業務の中では得る機会がないため、とても参考になった。
以前、似たような事例を担当していたことがあったため。
気になっている内容だが、日常業務の中ではなかなか情報が入ってこないものであるため。

身近な具体的事例を通してわかりやすかった。
必要性を感じながらも、今まであまり勉強していなかった。

理由：b

理由：c
具体的な例で介入から終了までの流れを聞きたいと思っていたが、自分が思っていた所と少し違いがあった。

施設ケマネなので、活用する機会が少ない。
個人的には遺言の話に興味が持てたが、ケアマネジャーが備えておきたい法律知識からは、はずれていたと思います。

法律知識として今回は財産管理的な内容でしたので、もう少し別な視点の法関係も聞きたかった。

独居、老老介護、キーパソン不在の高齢者も多く、マネジメントで関わる中での知識を得られたと思う。

担当している利用者の方も以前にその様な被害にあった事があり、その対応に法律的な事を理解していなかった
ので法的な事も学びたかったので。

ケアマネジャーにとって法律の知識は一定必要だが、日常学ぶことがおろそかになる分野でもあり、期待していました。

高齢者の詐欺被害も含め、一般的な現状がわかり、ご家族共々情報提供も必要だと思いました。成年後見手続
きの手伝いはしましたが、遺言等、重い問題を控え親族のご苦労を感じました。

判断力のある方には悪質な詐欺についての手口等の情報を頻回に伝える場を持つ。独居で判断力の低下してい
る方は近隣の協力が得られるような体制作りやその協力が必要だと改めて思いました。

高齢者の詐欺被害や後見制度を利用して対応した事例など紹介してもらって、実際のケアに活用できるようにな
ればよかったと思います。
他の研修会で遺言についてきかせて頂いたことがあった。こうしたケースを担当させてもらった時は法律の専門の
方におまかせするしかないと思いました。途中で寝てしまいました。（気合いがたりなかったです。）



②
内容はいかがでしたか？ 　a　参考になった
a b c 　b　あまり参考にならなかった
48 4 5 　c　どちらともいえない

理由：a
知らないと損をする事もあり、個人的に知識として勉強させて頂きました。
具体的な詐欺の手口とクーリングオフについて知る事ができた。

実際にかかわることは少ないが知識として知っておく事は大切だと思います。
日々のケアマネジメントの中で遺言に関わったことが一度もなかったので参考になった。
事例で説明してくださり、わかりやすかったです。
ケアマネジメントとは全く違う世界の専門職の話を聞いて常識判断を聞き、対応時の参考になった。
相続のことが、勉強になった。
成年後見制度の必要性を知りました。

身近な問題であったので。
公証人にたのむとどれくらい料金がかかるのか参考になった。
具体的内容が良かったです。
相談された時に少しは対応できそうな気がする。

遺言の種類や注意事項等、具体的であり、とても参考になりました。
とても参考になりました。
なかなか聞く機会のない話なので参考になった。
ところところ知っている事もあったが,法律知識の助けになった。
漠然とは解っていたが、今回の研修で法律知識を業務に役立てる様にしたい。
利用者さんに関連していたので参考になりました。

詐欺の手口が多種多様だったこと。遺言書の効力について勉強になった。
当院の入院中の方の中でも成年後見人制度を利用したいと希望する方もあり、説明ができる。
遺言について。
専門家ならではの具体的な話しは余り聞くことがない。
具体例が多くわかりやすかった。
具体的でわかりやすかった。
知らない内容のものも多くあったため。

『遺言を残すことを希望された場合』について。身近な情報としてもっと知りたいと思った。

理由：b
ケアマネジャーとしては遺言の事まで関与できません。
遺言書については内容が難しく対象者がいない為、わからないことが多かったです。
広く一般的な事がなかった。

理由：c

難しかった。

ｹｱﾏﾈｼﾞｬｰが現場で相談援助する際に知識がないと、どんなリスクがあるのか具体的な事例やそれについての対
応策を教えてほしかたったです。

研修の後半、参加者からの質問は参考になりました。ケアマネジャーが担当利用者の遺言書について直接相談
を受けることは大変だなと思いました。

短い時間の中では詳細なことまでは難しいと思いますのでシリーズ化してもう少し深くお話が聞けたら良いなぁ
と・・・。今回のお話も勉強になりました。

遺言、詐欺の事はとても勉強になりました。成年後見については、先生自身あまり詳しくなかったのかなと思いました。

今回の研修は浅く広くであったので、もう少し具体的に深く事例等をあげて教えて頂ければもっと良かったと思います。

各々の問題の相談機関が分かり安心しました。現実には都度対応でしょうが、どこまで可能なのか難しいです。

今まで関わった利用者様で遺言書の話は出た事がありませんが、研修も初めてで、今後参考になると思います。



③
今後の研修会の内容について、あてはまるものに○をいれてください。

　１　今回のような、知識の向上を目的にした内容を希望
　２　意見交換やグループワークを中心にした内容を希望
　３　施設見学など、西宮市内を中心にした社会資源情報を幅広く取り入れる内容を希望
　４　その他

1 2 3 4
50 15 27 3

４．その他
地域包括ケアなどＨ２７度改正にむけての情報発信。
介護保険制度と障害制度との関係（知識向上）。
施設勤務では市内の社会資源情報に乏しいため。

④
今後開催を希望される研修・講演会のテーマ・講師などがあればお書きください。
（テーマ）今後の介護保険制度の動向について。
（テーマ）地域の力を向上するには・・・。
（テーマ）障害福祉制度を知りたい。障害手帳を持っている利用者が多いので。
（テーマ）『虐待事例』についてＣＭの対応で注意すること・必要な知識。

（テーマ）アルコール依存症の支援。ケアマネジャーの関わり方について。
（テーマ）医療の『延命治療』について聞かせて頂きたいと思います。
（テーマ）虐待の対応・市の方針・プロセス・報告の仕方。
（テーマ）高齢者の生きがいに関したもの’輝く笑顔’等。
（テーマ）認知症予防（園芸等）。
（テーマ）認知症対応レク等。
（テーマ）施設見学（デイサービスと保育園が一緒になっている所等）。
（テーマ）施設見学（デイサービス、手芸などに一般の方が参加されている所等）。
（テーマ）成年後見人になるには。
（テーマ）成年後見人の仕事内容。
（テーマ）居宅療養管理指導の知識・現状・課題について。（とくに薬剤師・栄養士について）
（テーマ）コミュニケーション技法。援助技術論等。　/　（講師名）芦屋精道地域包括　針山さん

（テーマ）認知症ケア。
（テーマ）ケアマネジャー（対人援助）のスーパービジョン。
（テーマ）CMが知っておくべき負担の軽減や助成について。

（テーマ）利用者や家族の発言が変わり、内容を記憶してないと発言する場合の録音（内密）について。法的な兼ね合いは？

（テーマ）虐待について家族等がそれとは分からずにしている行動が虐待になっている時がある。その時の対応等について学びたい。


